

Communiqué de presse

Fribourg, le 15 novembre 2023

Surcharge hospitalière : plus de 40 lits occupés par des cas d'attente

L'hôpital fribourgeois (HFR) est à nouveau sous tension, avec un taux d'occupation de ses lits de soins aigus et de réadaptation très élevé. Cette surcharge est la conséquence tant d'un afflux important de patients et patientes que d'une occupation de plus de 40 lits par des personnes qui ne peuvent sortir de l'hôpital faute de place en EMS, en institution spécialisée, ou par manque de capacité de prise en charge des soins à domicile. Pour faire face à cette situation, des reports d'interventions chirurgicales programmées ont dû être effectués ces derniers jours.

Avec plus de neuf lits sur dix occupés pour les soins aigus et neuf lits et demi sur dix pour la Réadaptation, l'HFR est depuis quelques semaines sous haute tension. Or, pour que ces services puissent fonctionner de manière optimale, les taux habituels en Suisse sont respectivement de 85% pour les soins aigus et de 90% en réadaptation. Sans cette marge de manœuvre, la prise en compte des classes d'assurance, des isolements dans des situations de fin de vie ne peut pas toujours être garantie et les temps d'attente aux Urgences avant qu'un lit ne se libère sont prolongés.

Cette situation s'explique d'une part par un flux quotidien important d'admissions aux Urgences et qui nécessitent une hospitalisation et d'autre part, par le nombre très élevé de patients et patientes en cas d'attente. Il s'agit de personnes dont l'état de santé ne nécessite plus une hospitalisation, mais qui ne peuvent pas quitter l'hôpital faute de place en EMS, dans une institution spécialisée ou encore de prise en charge par les Services de soins à domicile. Au cours des derniers jours et à l'instar de l'hiver dernier, ce sont quotidiennement entre 35 et 40 lits qui sont occupés par des patientes et patients en attente d'une solution de placement. Parmi elles, 70% en moyenne sont en attente d'une place en EMS.

Pour faire face à la situation, des mécanismes de régulation internes sont déployés pour tenter d'équilibrer les flux sortant et les flux entrant. Il s'agit, par exemple, de maintenir les patient-e-s quelques heures aux Soins intensifs, en salle de réveil ou aux Urgences. Des opérations programmées peuvent être reportées. En dernier recours, la procédure de mise en place de lits dans les couloirs peut être activée. Cette dernière a pu être évitée jusqu'ici, au prix de grands efforts de coordination entre les équipes et du report de quelques opérations électives au cours des derniers jours. Par contre, l'ouverture temporaire de lits supplémentaires n'est pas envisageable, le taux d'absentéisme du personnel médico-soignant étant actuellement élevé.

En collaboration avec leurs partenaires cantonaux et extra-cantonaux, la direction et le personnel de l'HFR mettent tout en œuvre pour fournir, dans la mesure du possible, à chaque patient et patiente des soins et des prestations adaptées à leur situation. Ensemble, ils sont à la recherche de solutions pour : faciliter les sorties des patient-e-s, éviter le report d'interventions programmées, empêcher l'hospitalisation temporaire de patient-e-s dans les couloirs et offrir des conditions éthiques pour les situations de fin de vie ou encore pour respecter les classes d'assurances.

Communiqué de presse
Fribourg, le 15 novembre 2023

C'est un défi quotidien que la direction de l'HFR doit relever et qui pourrait encore s'accroître avec l'arrivée prochaine de l'hiver et de l'épidémie de grippe. La direction de l'HFR remercie tant ses partenaires pour leurs efforts que la population fribourgeoise pour sa compréhension.

Renseignements

Stéphane Brand, directeur des opérations
T +41 26 306 01 95, entre 13h et 15h

Service de presse

Catherine Favre Kruit, responsable marketing et communication
T +41 26 306 01 25